

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

El Periodista.

El periodismo, que arranca su origen del estado en que los griegos y romanos dejaron algunos ramos literarios, ha atravesado una vasta cadena de siglos arrastrando una existencia efímera, hasta que recientemente ha conseguido alcanzar una floreciente lozania, á manera de aquellos sauces que, colocados en algun rincón desconocido, llegan á convertirse en obras monumentales y eternas.

Por mas que una pleyada de hombres ilustres, guiados no por ambicion propia sinó por miras de interés positivo, haya escrito con fines de utilidad pública; agitando esa máquina formidable para extinguir abusos ó para despertar en los corazones de sus semejantes el amor á la virtud y el odio al vicio, el mundo apenas se ha detenido á considerar sus tareas, que frecuentemente han pasado casi desapercibidas: y he aqui porque los periodistas, que tienen á su cargo una mision tan delicada como civilizadora, no ocupan entre nosotros el preferente lugar a que les dá derecho su carrera culta, gloriosa y científica.

En político, crítico y científico suele dividirse el periodismo.

A la primera categoría pertenecen los periódicos que regularmente sostienen un sistema especial, ó un partido que enarbola su bandera en el escenario donde se representan esos dramas, que tantos personajes tienen y tan pocos los comprenden, que los economistas denominan política.

Otros periódicos hay que, sustentando una noble crítica, procuran cercenar aquellas partes que se les presentan como defectuosas en las

grandes obras: y sus censuras, lejos de impedirles el progreso, no hacen mas que imprimir mayor brillo á la ciencia, encarrilándola hácia su perfeccionamiento.

Merecen relegarse en el olvido, como á indignas de figurar en la cofradia periodística, aquellas producciones que, impulsadas por el cierzo glacial del egoismo, zahieren cuanto de provecho se inventa, satirizan todo lo que se indica, y proceden de un modo poco racional y nada equitativo.

Los periódicos científicos sirven para ensalzar todo lo bello y eminente que crea el ingenio: son las bocinas de la fama, que publican por do quiera los descubrimientos del sábio, y constituyen la estela, á cuyo surco atemperan su marcha las empresas literarias y económicas que á la sociedad merecen la mencion mas distinguida.

Franqueza, imparcialidad y miramiento ha de respirar la órbita en que giran los deberes del periodista, que debe explicarse espontaneamente, manifestando atencion á los ricos, delicadeza á los artistas y proteccion á los pobres.

Esos hombres, pues, que encadenan su vida con las mejoras públicas y en favor de las cuales se sacrifican, generalmente no son atendidos coal merece su carrera. Los pueblos antiguos les eregian columnas: pero los modernos, que en este punto se han mostrado menos pingües, solo les tején guirnaldas de espinas.

El periodista viene á ser el apostol que predica la verdad, certidumbre invariable que tiene por correspondencia cierta idea divina: es el juez

que de una manera clara y terminante juzga y administra justicia: es el sacerdote que, sin embozo ni lisonja, separa de su estravio á los descreidos y les vuelve honrados y sensibles.

El periodista defiende, protege, engrandece, enseña y dignifica: y su mision es santa, civilizadora, elevada, decorosa y moral.

Es santa, porque se coloca al lado del débil y aboga por el desvalido: — es civilizadora, porque fomenta la agricultura, desarrolla el comercio y acrecienta la industria: — es elevada, porque enaltece á los artistas cuando son víctimas de una presion arbitraria, y anatematiza los defectos de que adolecen las cosas mas útiles: — es decorosa, porque corrige á los ilusos no agraviándolos en lo mas mínimo, y sin cometer deslices, usa en sus criticas un lenguaje comedido: — es moral, porque perfecciona las costumbres y aconseja las buenas doctrinas, protege la religion y propaga sus ritos.

La esperiencia ha demostrado que en manos de la ignorancia, la prensa es un arma terrible, que desmoraliza y disuelve las clases; mientras que dirigida por varones ilustrados, constituye un centro de ecsámen, verdadero eco de noble patriotismo: y por lo mismo, en tanto que la sociedad toda desprecia indignada y recibe en silencio las utopias de los apóstatas del periodismo, la gente honrada saluda con regocijo la aparicion de los buenos publicistas, á quienes afectuosamente estrecha la mano, como un elocuente testimonio de su estima. — BERNARDINO JOSÉ PONSETÍ.

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

Del *Diario de Barcelona*:

PARIS 15 de diciembre. — En una carta particular de Manila, que lleva la fecha de 24 de octubre, me dan las siguientes noticias: El día 12 del actual partió un convoy de cuatro buques mercantes españoles fletados por cuenta de los franceses para conducir tropas y material de artillería. Pocos días después el transporte misto *Durance*, de la marina imperial francesa, que había llegado el día 14, volvió a salir para Turana, conduciendo á bordo algunos oficiales, dos compañías de cazadores recientemente organizadas, tiendas y otros objetos y utensilios de campaña, y también medicamentos y los materiales necesarios para establecer botiquines y hospitales militares. Este es el tercer viaje que hacia el *Durance*.

A la hora de salir el correo decía-se en Manila con referencia á cartas recibidas del cuerpo expedicionario, que el almirante Rigault de Genouilly quien debía ponerse en marcha á mediados de noviembre, había modificado su plan, y no avanzaría hasta el 15 de enero próximo. Esta resolución razonable se atribuía al estado en que se encuentra de ordinario el país en la época de las grandes lluvias que duran hasta últimos de diciembre. Al contrario los meses de enero, febrero y marzo son en Cochinchina los mejores del año, pues son verdaderos meses de primavera, y por consiguiente muy favorables para la marcha de los ejércitos y las grandes operaciones militares.

Por lo demás el estado sanitario de las tropas continuaba siendo satisfactorio. Desde el cuartel general de Tien-San cerca de Turana se veía al ejército annamita que no hacia preparativo alguno para atacar, y los pueblos en vez de mostrar disposiciones hostiles como en la China, empezaban á aproximarse á los aliados.

El Emperador de Annam á pesar de las reiteradas gestiones practicadas cerca de él por el almirante Rigault de Genouilly, seguía negándose á toda negociación y no quiere que se le hable absolutamente de arreglo. El rumor relativo á la revolución del Tonkig parecia confirmarse.

El almirante había comisionado además del P. Rivas á otro eclesiástico español, el P. Gainza, para que embarcándose el día 10 á bordo de una cañonera francesa, escoltada por un aviso de vapor de la propia nación, se dirigiesen al río de Kecho, donde debían entrar por la embocadura de Coa Hokho. De este modo llegarán hasta el centro del Tonkin, y podrán dar una noticia exacta del país al comandante en jefe del cuerpo expedicionario.

— Del *Correo Autografo*:

LONDRES 20. — Han salido para Nueva-York, varios de los buques que se dirigen al Paraguay. Las exigencias de los Estados Unidos consisten: primero, satisfacción por haber hecho fuego contra un buque de su país. Segundo, ratificación del tratado de 1853: tercero, conclusion de otro tratado que abra los ríos del Paraguay al comercio americano. Cuarto, arreglo de derechos y reclamaciones de la compañía de navegación y fábrica americana.

— Las juiciosas escitaciones del Consejo de sanidad y las noticias que el Gobierno recibe hace tiempo por diferentes conductos del estado poco lisonjero de la salud pública en Rio Janeiro, le colocan en el imprescindible deber de publicarlas en el periódico oficial á fin de que se tenga en España exacto conocimiento de los estragos que la fiebre amarilla causa en aquel país, invadido de tan terrible enfermedad desde el año de 1850.

— Han llegado á Algeciras el vapor Vigilante y el Piles: el primero despues de haber visitado sin la menor novedad las plazas de la Gome-
ra, Alhucemas y Melilla, y el segundo procedente del puerto de Cádiz.

— El Gobierno de los Estados Unidos ha remitido por conducto del Ministerio de Estado, á D. Pedro Arupe, capitán del bergantín mercante español «Solo» un magnífico cronómetro con cadena de oro, en testimonio de su aprecio por la conducta generosa y hospitalaria, que observó con los naufragos de un buque de aquella nación.

— El Gobernador civil de Pamplona ha puesto en conocimiento del Gobierno un nuevo é importante servicio de la benemérita Guardia civil.

Los individuos de este cuerpo han logrado aprehender un gran contrabando despues de sostener una lucha tenáz y reñida con los contrabandistas que ascendian al número de treinta, de los cuales uno quedó herido y nueve prisioneros, logrando evadirse los restantes por la escabrosidad del terreno.

— La comision de retiros militares del Senado, ha dado ya su dictámen conforme en un todo al proyecto de ley presentado por el Gobierno de S. M.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

— Hoy deben prestar juramento en sus respectivos pueblos ante los SS. Alcaldes, los Jueces de paz y suplentes que dejaron de hacerlo en esta Ciudad el día 28 del actual.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administracion de Correos de esta Ciudad por falta del correspondiente franqueo.

- D.^a Francisca Fernandez . La Campana.
- D. Gabriel Cardona Manzanillo
- de Cuba.
- D. Marcos Calderon Consul
- Español Bolivar.

En la última sesion celebrada por el Real Consejo de agricultura, industria y comercio, se ocupó esta corporación, entre otros asuntos, de dos cuestiones de suma importancia. Una acerca de la dioscorea japónica ó yame de la China, de cuya raíz alimenticia, ha remitido bulbillos y tubérculos D. Ventura de Vidal, inteligente agrónomo de la provincia de Barcelona, acompañando una Memoria que tiene á probar la facilidad y ventaja de su cultivo, semejantes, sino superiores, á las de la patata, y otra relativamente al cultivo y aprovechamiento del holco azucarado, promovida por don Julian Pellon y Rodriguez.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Sabino obispo y mártir.

— Se ignora la patria de este santo, obispo de Espoleto, en Umbria, así como tambien la época de su nacimiento y de su consagración. Durante la cruel persecución de Dioclesiano, corrió todas las ciudades y pueblos de la provincia consolando á unos, alentando á otros y fortaleciendo en la fé á todos los cristianos, exortándoles á m-

rir por Jesucristo. Habiendo ohrado varios milagros, y noticioso de ello el gobernador hizo venir el Santo á su presencia para que le curase una terrible enfermedad de ojos que padecía, mas habiéndole contrastado el Santo que era necesario para ello que abrazase la verdadera religion, no titubeó un momento el gobernador en abrazarla logrando despues de su curacion la gloriosa palma del martirio antes que nuestro santo. Marió éste azotado con látigos de plomo el 3o de diciembre contándose en el número de los mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

Santo de mañana.

† San Silvestre papa y confesor y Sta. Coloma vírgen y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 21 m. y se pone á las 4 y 44 m.
La luna sale á las 3 y 12 m. de la M. y se pone á las 12 y 59 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 29 de Diciembre de 1858.

A las nueve y media de la mañana del próximo Jueves 30 del que cursa, se celebrará consejo de guerra ordinario para ver y fallar el proceso instruido contra Meliton Pomeda soldado del batallon ca-

zadores de Arapiles n.º 11, acusado del delito de tercera desercion y robo, el cual, por ocupacion mia é indisposicion del Sr. coronel D. Mateo Moran, presidirá en su casa habitacion el de igual clase D. Manuel Cathalan y Pazos que lo es del regimiento infanteria de Burgos, asistiendo como vocales cuatro capitanes del batallon del acusado, uno del de cazadores de Figueras y otro con un suplente además del nombrado regimiento infanteria de Burgos.

La misa del Espiritu Santo la dirá el Capellan párroco del batallon de Arapiles á las nueve en punto en la Iglesia de San José.

Lo que se hace saber en la de este dia con arreglo á ordenanza y á fin de que asistan á la lectura del proceso todos los SS. Oficiales subalternos y caballeros Cadetes de los cuerpos de la guarnicion francos de servicio. — El General Gobernador.

Bassols.

Servicio para el 30.

Gefe de dia: D. Santiago Martinez y Crespo, comandante graduado capitan del regimiento infanteria de Burgos n.º 36. — Parada, Burgos y Figueras. — Hospital, Burgos. — El T. C. Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Malta en 19 dias bergantin griego Evangelistria de 191 t., cap. E. A. Dasis con 10 trip. y cebada. — De arribada.

De Cagliari en 4 dias pailebot esp. Paulito de 57 t., cap. Bernardo Cabrer con 7 trip. y trigo.

Buques despachados.

Para Tarragona polacra sarda Alessandro de 195 t., cap. Felipe Vallebona con 11 trip. y cereales.

Para Arens polacra inglesa Angelita de 212 t., cap. Juan Bautista Abela con 11 trip. 1 pas. y cereales.

Para Valencia laud esp. San Buenaventura de 23 t., pat. Jaime Gomila con 4 trip 1 pas. y 150 cerdos.

ANUNCIOS.

LA TUTELAR,

COMPANIA ESPAÑOLA

DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Situacion de la Compañia en 20 de Diciembre 1858.

CAPITAL SUSGRITO.

Rs. vn. 405.742,317 representado por 55,219 suscritores.

— 44 —

á los dos amantes y les hizo seña de seguirle.

El prior antes de dejar salir á los extranjeros los condujo delante del gran crucifijo que era el principal adorno del locutorio y se arrodillo devotamente. Ernestina y Martin Simon se persignaron, al paso que el caballero de Peyras se inclinó ligeramente por mera fórmula. Concluida aquella ceremonia religiosa los huéspedes de Lauteret se disponian ya á despedirse cuando el anciano monge les hizo hacer una nueva estacion delante del cepillo que se hallaba fijo en la pared junto á la puerta y balbuceó algunas palabras latinas: los viajeros comprendieron al momento que era un llamamiento á su caridad.

Marcelino se apresuró á llevar la mano al bolsillo y tanto por generosidad natural como acaso por el deseo de asegurarse la benevolencia de los hospitalarios sacó de él dos monedas que echó ostensiblemente en el cepillo. El prior se inclinó en seña de agradecimiento, pero no manifestó seña alguna de admiracion, como esperaba tal vez el caballero en razon del valor de la ofrenda.

Durante este tiempo Martin Simon parecia rebuscar en su bolsa con el aire de un paisano avaro que se dispone á pagar su escote con sentimiento; despues reunió en una mano todas las monedas que pudo hallar en sus numerosos bolsillos y las vació de un golpe en el cepillo del hospicio. A pesar de las precauciones que tomó para que no se pudiese reconocer la naturaleza de su limosna, el reflejo de la lámpara que llevaba el religioso y el sonido del metal le hicieron traicion: lo que el singular montañés acababa de echar en la arquilla de las ofrendas era un puñado de oro.

— 44 —

procurador Michelot ó á sus satélites. Voy á bajar al refectorio y á hacer acto de presencia en la cena. Estad prontos á partir mañana al amanecer: es preciso que nos hallemos muy lejos de aqui cuando esa gente quiera pensar en ponerse en camino. Yo cuidaré de hablar al hermano sirviente para que los caballos estén dispuestos bien temprano y no suframos retardo alguno.

Pronunciadas aquellas palabras el caballero se levantó, depositó un beso en la frente de Ernestina y se preparó á seguir á su imperioso amigo á la celda que le estaba destinada. El montañés miró á la jóven con ternura.

—Hija mia, le dijo dulcemente, animaos. Yo velaré por vos; os lo prometo.

—Oh! bendito seas, caballero, dijo la señorita de Blanchefort enternecida estrechándole las manos; vos me habeis abierto los ojos sobre mi falta sin abrumarme con vuestro desprecio; habeis tenido lastima de mi debilidad y me habeis realzado á mis propios ojos haciéndome entrever el valor del arrepentimiento. Desde este instante os doy sobre mi los derechos de un padre sobre su hija y será mi mayor placer obedeceros ciegamente.

Los dos hombres se retiraron al cabo á fin de dejar descansar un momento á la señorita de Blanchefort. Una hora despues reinaba la calma mas profunda en el interior del hospicio, donde todo el mundo parecia dormir apesar de los ruidos de la tempestad, encallejonada en los vecinos desfiladeros.

El dia siguiente, á la primera claridad de la mañana, cuando la campana del convento tocó dulcemente á matines, el montañés, llevando en una mano una lin-

CREACION DE LA COMPAÑIA.

LA TUTELAR cuenta 7 años de existencia. Es la Compañía española de su clase mas antigua y la que ha reunido mayor capital suscrito y mayor número de suscritores.

OBJETO Y BASES.

La Tutelar es una Caja de ahorros que recibe las economías de las familias para devolverlas al cabo de 1 á 25 años, aumentadas con crecidos beneficios.

Las cantidades que para este fin se reciben son invertidas por la Junta de vigilancia en títulos de 3 por 100 consolidado, que se depositan á nombre de esta en el Banco de España, así como los intereses que estos títulos producen semestralmente.

Los asociados se heredan mutuamente por fallecimiento; y como las cantidades que constituyen las suscripciones son pequeñas sumas anuales, que ni son susceptibles de ser invertidas en operacion alguna productiva, La Tutelar proporciona á estas, al cabo de algunos años, un lucido capital con cantidades que, afejadadas de La Tutelar, se hubieran perdido ó malgastado.

GARANTIAS.

La Administracion de la Compañía y su Delegado régio tienen prestada una fianza metálica en garantía de su gestion.

La Junta de vigilancia de la compañía, compuesta de personas respetabilísimas, y la delegacion régia, vigilan los actos de la Administracion é intervienen en todas las operaciones que se rozan con los fondos de los suscritores.

Un Boletín que se publica cada cinco dias, y que cada trimestre se remite gratis á todos los suscritores, da cuenta periódica de la marcha de los negocios, recaudacion é inversion de fondos.

Finalmente, los libros de la Compañía y sus comprobantes estan siempre á disposicion de los suscritores que quieran examinarlos.

DEVOLUCION DE CAPITALES.

Al término del plazo por el cual se hacen las suscripciones, La Tutelar devuelve su importe con los productos obtenidos á los asegurados que llegan en vida á dicho plazo. En primero de julio de 1857 efectuó por primera vez esta devolucion de capitales, y en igual fecha hace ya todos los años igual devolucion á los suscritores cuyo compromiso social vaya terminando.

Los resultados que dió La Tutelar á los asegurados mas favorecidos que en el año último recogieron sus imposiciones, son los siguientes:

Una imposicion por cinco años de 5.000 reales vellón, pagados de una vez al comenzar el compromiso social, produjo 2,460 rs. vn., ó sea el 146 por 100 de beneficio.

Una imposicion por cinco años de 5.000 reales vellón, pagados á razon de 1.000 rs. vn. al año produjo 8,600 rs. vn., ó sea el 72 por 100 de beneficio.

MANERA DE SUSCRIBIRSE.

Las suscripciones se admiten en la Direccion general en Madrid, calle de Alcalá, núm. 36, en las Delegaciones de provincias, y en la Sub-inspeccion de esta isla á cargo de D. Domingo Orfila, calle del Arraval núm. 127, en donde se facilita el prospecto gratis y se dan cuantas esplicaciones pidan para la admision á tan laudable y beneficiosa Asociacion.

En la calle del Castillo n.º 24 se dan á coser prendas de vestuario. Las personas que gusten pueden pasar á recibirlas.

Está en venta la casa n.º 27 de la calle del Cos de Gracia.

Informarán de su dueño en esta imprenta.

ACADEMIA.

D. Guillermo Forbes profesor de lengua inglesa, participa al público, y en particular á sus amigos que el dia 3 del próximo Enero abrirá clase de dia y de noche; tambien irá á domicilio.

Calle de San Juan n.º 34.

SIRVIENTE.

En la casa n.º 63 de la calle del Castillo informarán de un jóven que desea colocarse en clase de criado.— Sabe cuidar un caballo.

Para PALMA.

Saldrá á principios de Enero el laud Providencia, cap. D. Lorenzo Pons; admite carga y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitán. Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.

— 42 —

terna sorda y debajo del brazo la pesada maleta de que ya hemos hablado, fué á llamar muy quedo á las puertas de los dos jóvenes, advirtiéndoles en voz baja que ya era llegado el momento de partir. Poco despues salieron Marcelino y Ernestina de sus respectivas celdas completamente dispuestos y cargados con sus equipajes. Al verse uno á otro se sonrieron é iban ya á cambiar algunas afectuosas palabras cuando Martin Simon hizo un ademan imperioso.

—Silencio! murmuró señalándoles un corredor inmediato: están ahí y ese endiablado de procurador no se halla todavía tan mal que no pueda montar á caballo y perseguirnos á la menor sospecha.... Guardad el mayor silencio y partamos.

Al mismo tiempo desembarazó á la jóven de su ligero equipaje y marchó delante para enseñarles el camino. Descendieron lentamente y con precaucion la escalera que conduia á la sala baja y en el locutorio encontraron al padre prior, anciano de aspecto venerable y distinguido que les ofreció con la mayor política algunos ligeros alimentos dispuestos apresuradamente en una pequeña mesa al lado del fuego. Martin Simon instó á los dos jóvenes á aceptar aquel ofrecimiento apesar de su precipitacion, pues ya no debian detenerse hasta la aldea. Durante aquel tiempo se puso él mismo á cargar las maletas en los caballos, que se hallaban bajo el pórtico. Despues volvió á entrar en el locutorio y dió gracias al prior por su diligencia.

—Señor Martin Simon, dijo el anciano monje con acento del mas profundo respeto, sois uno de los bienhechores de nuestra casa y ya sabeis que aquí nadie tiene mas derecho que vos á la obediencia.

— 43 —

—Mil gracias, padre mio, pero tened presente mi recomendacion. Detened á ese hombre de ley y á sus gendarmes todo el tiempo que podais; es preciso tambien que si os preguntan no desmintais la historia que me oisteis contarles ayer á propósito de mis pretendidos sobrinos.

—Reparad, mi buen señor, dijo el hospitalario con cierta especie de vergüenza, que me mandais confirmar una mentira; ya he pasado toda la noche última en oracion para hacer penitencia del asentimiento que me vi obligado á dar ayer á vuestras palabras.

—El fin justifica los medios, replicó Martin Simon sonriéndose: se trata de una buena obra, reverendo padre, y vos no debéis temer asociaros á ella.

El monje cogió al montañés por un brazo y lo llevó á algunos pasos de distancia murmurando en voz baja y ahogada:

—No trateis de engañarme con un sofisma; yo sé, hijo mio, que he cometido una gran falta haciendo de ausiliar de una mentira; pero recordad el motivo que me impele á arrostrar el pecado; recordad, hijo mio, que si trato de captarme vuestro favor aun con peligro de mi alma es porque espero que en el momento en que Dios os llame á sí os dignareis hacer donacion.... á esta piadosa casa....

Martin Simon dejó escapar un gesto de impaciencia.

—Ya os he dicho, padre mio, le contestó con mal humor, que os hallais en un grave error respecto á mi y que me es imposible lisonjear vuestras singulares esperanzas. Otro dia hablaremos de eso. Nuestros jóvenes han acabado su ligero desayuno y es tiempo de partir.

Al mismo tiempo que hablaba se acercó el montañés